

	PTS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . 5 cts.  
Id. atrasado 10 »

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: desde las cuatro de la ma-  
drugada á las ocho de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana á  
las 6 de la noche.  
TELÉFONO 27  
Oficinas: Conquistador, 30

BRIOSCHI

El *Citrato efervescente Brioschi*, constituye una bebida deliciosa, aperitiva, refrescante y digestiva. Ninguna otra bebida es tan apreciada como refresco durante el verano.

El *Citrato efervescente Brioschi* sin ser una medicina es un remedio eficazísimo contra todos los disturbios del estómago. Inapetencia, gastritis, sequedad de la lengua, enardecimientos, acidez, náuseas y vómitos desaparecen desde luego tomándolo como refresco. Todas las personas que digieren mal deberían hacer constantemente uso de esta preparación, que sin tener los inconvenientes de otros muchos remedios, los supera en sus benéficos efectos.

Como refrescante, tómase una cucharada en medio vaso de agua y débese durante la efervescencia.

Como laxante, repítase tres veces la dosis preferiendo tomarse en agua caliente.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS DE TODA ESPAÑA

## Una excursión

á las Islas Baleares

El distinguido arabista M. Colin, profesor del Instituto de Argel, que hace poco tiempo visitó estas islas cuando la excursión del *Sitges*, ha tenido la bondad de escribir para LA ALMUDAINA, el siguiente artículo, donde con delicado ingenio y finura de estilo ofrece las impresiones de su viaje.

Al volver al castellano la feliz producción de M. Colin, cumplimos agradecerle cordialmente su atención para con nosotros y su entusiasmo y simpatía por Mallorca que sobresalen en todo su trabajo.

El Jueves Santo, en plenas vacaciones de Pascuas, salí yo de mi casa y me dirigí al centro de la ciudad á donde me llamaban algunos qushacres, cuando encontré á mi colega, M. Laurent, profesor de Filosofía en el Instituto. Su presencia en Argel me sorprendió, pues sé que acostumbra á consagrar al turismo todos los días que tiene desocupados. «¡Y bien! le dije, ¿no seas ya el viajero infatigable que todos conocíamos?»—«¡Como no! repuso, pero yo no puedo partir antes que el buque: voy, esta vez, á las islas Baleares; de Gallant, Barthélemy, Béraud, Deory, Boudent, Saurel, son de la partida. Nos embarcamos el sábado Santo y volvemos el viernes de la otra semana». Yo expresé mi despecho por no haber sabido antes que se organizara esta excursión. «Aun es tiempo de decidiros, me dijo mi amigo; ¡id pronto á haceros inscribir y estoy convencido de que no os ha de pesar. Y, dejando á un lado el programa de estudios que yo me había trazado para mis vacaciones de Pascuas, corrí á tomar mi pasaje y á cerrar mi maleta.

La travesía fué deliciosa y apropiada para prepararnos á las admiraciones sin tregua de los días siguientes. El ejército, la magistratura, el comercio, la agricultura y la universidad estaban representados en nuestra caravana; y los que la componían, habiendo viajado mucho, habían adquirido esta afabilidad de buena ley que hace tan agradables las relaciones á bordo. Algunas señoras habían consentido en exponerse á los caprichos de Neptuno, cuando á nuestras filias alegría de sus frescas *toilettes* y de sus amables sonrisas.

Habíamos abandonado el puerto á las cinco y media de la tarde, con un mar como una balsa de aceite. Después del espectáculo gratuito que nos ofrecieron los delfines en el agua, adelantando al buque y jugando con saltos de cordero, Fobo tomó su baño vespertino y hundió su acarinada faz en las calmosas ondas. Esto fué la señal del recreo gastronómico, y cada cual se instaló en torno de una mesa bien provista, donde hicimos, entre los compañeros de viaje más ancho y más cordial conocimiento. La velada sobre el puente, á la claridad de la luna, se prolongó hasta muy entrada la noche; y entonces, después del tradicional tñe, cada cual ganó su camarote para roncar á porfía. A la mañana siguiente estábamos á la vista de Cabrera y, á lo lejos, se perfilaban las montañas de la isla Mallorca. Largo tiempo pudimos admirar en su contorno ó escurrir con el anteojo los caprichosos cortes de los peñascos que bordean la costa, los bloques enormes, carcomidos en su base por la incessante labor de las olas, la vegetación opulenta cubriendo las inmediaciones del mar y extendiéndose casi hasta la orilla. Pronto, en el fondo de la rada, apercibimos una vasta extensión de piedras amontonadas: era Palma. A medida que el buque se aproximaba, distinguimos las torres de la Catedral, después la Lonja, las múltiples iglesias, los molinos de viento, colocados en línea de batalla sobre la costa y pro-

yectando hacia el cielo sus grandes brazos desnudos, inmobilizados por las fiestas de Pascua; en fin, al Oeste, grave y majestuoso, con sus almenas feudales, el antiguo castillo de Bellver, plantado sobre una pezon verdoso y dominando las elegantes casas de campo, semejantes á las de la ribera marselesna y á los de la campiña argelina.

Pero, he aquí que el *Sitges* ha terminado su evolución y va á arrojarse á su atracadero. Algunos de nosotros tocan por primera vez la tierra española; así los uniformes de los soldados, los de los marinos y aduaneros, el tipo tan cómodo de los carruajes que se estacionan sobre el muelle y la librería de los domésticos que los conducen, atraen sucesivamente nuestra atención. La mole formada por enormes bloques cuya cara libre, tallada en polígono irregular, recuerda los monumentos pélagicos, es para muchos ojos una interesante novedad.

El consúl de Francia, prevenido de nuestra llegada, ha tenido la amable atención de venir á ofrecernos sus respetos. Bien pronto estamos instalados en cómodos vehículos y nos dirigimos hacia los hoteles entre los cuales estamos repartidos. Inmediatamente después nos esparcimos por la ciudad y comenzamos la visita de monumentos. La catedral es examinada en detalle y admiramos principalmente las esculturas en madera, del coro. El espectáculo de las devotas, provistas todas de catrecillos portátiles ó asientos plegadizos es desconocido para los que no han visto á España. En Francia se encuentran por todos lados sillas, cuyo arriando es concedido á industriales para la fábrica de la iglesia, como si se tratara de un concierto ó de un jardín público. Aquí no hay sitios reservados en primera fila, para los reclinatorios: cada uno se instala en donde le place. Bajo muchos aspectos esta costumbre debe ser edificante! En todas las calles no se ven más que señoras llevando su asiento, yendo ó viniendo de la iglesia; ¡que hermosos y grandes ojos! ¡que dulces y amables rostros! En todas se nota un aire de bondad y serenidad que hace la impresión de una vida calmada, exenta del enervamiento de las grandes ciudades europeas. Todas estas bonitas criaturas se entrecruzan en una red de calles tenidas con una limpieza meticulosa, sin olvidar las casas cuyos patios vastos y aireados están limpios de toda inmundicia. Pero la aguja gira sobre el cuadrante y, reservando para la tarde las vistas del Circo, de la Casa Consistorial, de la Lonja y del Castillo de Bellver, volvemos al hotel, donde comemos con buen apetito. ¡Quién, pues, me había dicho que la cocina española no era más que mediocre y que las islas Baleares no tenían, bajo este concepto, nada que reprochar al continente? Si yo le recordara se lo agradecería vivamente á este informador extravagante. Yo le debo, en efecto, el haber duplicado mi placer, pues si es agradable hacer una buena comida con la cual se cuenta ¡qué feliz sorpresa se experimenta al hallar una buena mesa donde se creía encontrar un mal pisto! Es preciso también que yo felicite á los *hóteliers* marseleses que han comprendido que nosotros preferimos los diferentes guisos del país que caer en estos esternos menús cosmopolitas que se sirven por todas partes á los extranjeros so pretexto de ponerlos en las condiciones en que viven entre ellos. Independientemente de la curiosidad del paladar que se descuida satisfacer, se hace perder de este modo á los visitantes un elemento de información; pues, por más ex-

traño que parezca esto á primera vista, existe siempre alguna conexión entre las costumbres y la cocina de un pueblo. ¡Y bien! en Mallorca hemos probado platos sencillos, bien preparados, con pocas especias, en los cuales las legumbres ocupan un lugar importante: tal régimen indica franqueza, orden, calma y un gusto marcado por las cosas de la naturaleza y la vida del campo.

La naturaleza puede no amarla uno en un país tan magníficamente dotado como la isla de Mallorca? Desde el día siguiente el encanto comienza para nosotros.

El ferrocarril nos arrastra de Palma á Manacor á través de vastas y fértiles llanuras que evocan en nosotros la visión de esta rica y poética Provenza que transparamos cada año para ir á ver una vez más las nebras de la Francia continental. En Manacor un cordial recibimiento nos espera; como es fiesta los campesinos han salido, acechando nuestra llegada y nos encantamos, á la vista de esta población de tipo distinguido, por esta armoniosa mezcla de hermosas mujeres y de gallardos y enérgicos caracteres. El hotel Femenias nos ha preparado una succulenta comida en que el arroz á la española figura en primera línea: cada cual le hace honor. Pero sin entretenernos demasiado con los placeres gastronómicos, subimos al coche para ir á visitar las maravillosas grutas del *Drach*, para la mayoría de nosotros un espectáculo completamente desconocido. Las maravillosas estalactitas penden del techo y van al encuentro de las estalagmitas de que está erizado el suelo; en muchos sitios, unas y otras, después de muchos siglos de haberse amanzado mutuamente con sus agudas puntas, acaban por reconciliarse y se juntan para dar origen á una columna única que parece sostener el edificio. Después, hay los lagos subterráneos, con lvidas y engañadoras transparencias, cuyo fondo aparece claro y sembrado por ruinas de una civilización minúscula. Las cuevas se suceden durante más de una hora y su circuito nos conduce de nuevo á la luz del día, que no nos disgusta del todo volver á ver. Después de una última ojeada al pequeño puerto donde hemos hecho alto, tomamos nuevamente el camino de Palma, donde debemos pasar la noche.

Á la madrugada siguiente ya estamos en pié todos, pues la etapa es larga y numerosos los puntos que nos quedan por ver. Instalados todos en carruajes, el cortejo se pone en movimiento, y ¡en camino hacia Sóller! En el trayecto visitamos las propiedades del conde de Montenegro y sus maravillosas colecciones; luego un antiguo castillo sarraceno, cuyo pórtico está adornado de inscripciones árabes. Al volvernos á poner en marcha cruzamos con algunos jóvenes que pasan en carrerón y cantan la *Marselesna*; les saludamos con entusiasmo al grito de «Viva España». Después de franquear un paso accidentado sobre un camino en perfecta conservación, apercibimos en lontananza el término de nuestra jornada y un poco más tarde poníamos pié á tierra en medio de una bonita villa rodeada por una llanura de naranjos y limoneros. Se nos acoge con simpatía; gran número de habitantes han estado en Francia, de donde han conservado grato recuerdo. También, por la tarde, algunos músicos reunidos en un café nos sorprendieron con los acordes de la *Marselesna*, y la aplaudimos con entusiasmo. Nuestra caravana no pudo alojarse entera en la misma posada; yo estoy en la de la Paz, nombre de buen augurio que me promete una noche tranquila; en efecto, en una alcoba de una limpieza exquisita, duermo á pierna suelta hasta las tres de la madrugada; en este momento oigo el canto quejumbroso del «sereno» y se me refresca el recuerdo de este tipo desaparecido en Francia, del vigilante nocturno, cuya melopea entrisacadora repercutía aún en ciertas ciudades desde provincia, al comienzo del siglo que acaba de fluir.

Ha hecho muy bien este sereno en cantar su estribillo monótono; me ha despertado definitivamente, y tomo el partido de levantarme para aspirar el aire fresco de la madrugada, antes de partir. Pero, he aquí que todos los tu-

ristas, á medida que concluyen su *toilettes*, se agupan en la plaza de la Alcaldía. Cada cual vuelve á tomar su asiento en el coche que le ha traído y el cortejo se dirige hacia Miramar. A los dos lados del camino los cultivos se extienden, aun en medio de peñascos: son habas sembradas en bancales escalonados como en algunos jardines; muros de piedras solamente, construidos con arte y propósito, sostienen las tierras y las defienden contra la embestida impetuosa de los torrentes al descender de la montaña. El día está consagrado á la visita del predio de Miramar, cuya situación pintoresca y artística disposición admira todo el mundo. Los hermosos sitios de Valldemosa se graban también en todas las memorias y después del encanto de estos espectáculos, volvemos á la capital de Mallorca.

La mañana del día siguiente está reservada á la visita de algunas colecciones particulares. Nuestro compatriota, M. Canut, un francés que reside hace tiempo en Palma, ha tenido con nosotros una atención particular: le de hacernos los honores de sus salones, á donde también nos ha querido acompañar el señor Cónsul de Francia. Después yo cumplí una misión muy agradable, al ir de parte de mis compañeros á devolver la visita á la redacción de LA ALMUDAINA y darle las gracias por habernos dedicado, á nuestra llegada, las más amables frases de bienvenida.

Con la compra de infinidad de objetos con que todo buen turista debe abarrotar su maleta, pasó el día ¡ay! demasiado velozmente, y la inexorable sirena del «*Sitges*» advierte á los rezagados los preparativos de marcha. Pronto levamos el ancla más tristemente que al echarla, sintiendo tener que abandonar esta tierra hospitalaria, llevándonos el recuerdo de la infatigable galantería de los señores Alzamora, Sampol, Benito Pons Fabregues y Torrendell, y prometiendo volver á verlos.

¿Que esta excursión pueda repetirse pronto? ¿No sería posible á los señores *Sitges* organizar un servicio entre Argel y Mallorca, durante algunos meses de la hermosa estación? El ejemplo que nuestra pequeña *troupe* acaba de dar sería seguido ciertamente, y no tardaría en establecer un cambio de cordiales relaciones entre los dos países. Si, después de Luis XIV, entre Francia y España ya no hay Pirineos, esperamos que podrá decirse que, desde la aurora del siglo XX, entre Argel y Palma ya no hay Mediterráneo.

GABRIEL COLIN

Profesor de árabe en el Instituto de Argel.

## El Arte español en Londres

Londres 29. — Á las tres de la tarde, y al mismo tiempo que resuenan los acordes de la *Marcha Real* española, el lord mayor lady Mayoresa, acompañados del embajador de España, de la duquesa de Mandas y de la cuñada de nuestro representante, señorita Inés Bruneti, han verificado la inauguración de la Exposición de pintura española en el Guildhall (Casa municipal) de la City.

Todos los cuadros han sido prestados á la Corporación de la ciudad de Londres y proceden de Madrid, Sevilla, Barcelona, París, Niza, Biarritz, Venecia, Berlín, Nueva York y varios puntos de Inglaterra, Escocia é Irlanda. El lord mayor, bajo cuya presidencia se celebra el acto, pronuncia un discurso en el que dedica frases de afecto á España, con la que Inglaterra guarda felizmente amistosas relaciones.

Alaba y encomia el mérito de los artistas españoles, y agradece á la Reina Regente la generosidad con que ha procedido al prestar un cuadro de Velázquez para que figure en la Exposición.

Asimismo tributa elogios, fundados en análogos motivos, al rey de Inglaterra y al emperador de Alemania. El embajador español, duque de Mandas, agradece en breves frases la deferencia y la cortesía de que es objeto la nación que representa y la augusta dama que ocupa el Trono de España.

Los 203 cuadros expuestos están repartidos en cuatro salas.

Comprende la primera sala que pudiera llamarse la representación de la pintura moderna española, con cuadros de:

Juan Antonio Bauliere, Mariano Fortuny y de Madrazo, José Moreno Carbonero, Francisco Pradilla, Joaquín Sorolla, Arcadio Mas y Fondevilla, Manuel Garcia y Rodriguez, Ramón Tuquets, Carlos Vazquez, y Abada, Emilio Sala, Eduardo Zamacois, José Gallegos, Sanchez Barbudo, Mateo Silveira, Luis Alvarez, Ulpiano Checa, Eduardo Rosales, José Villegas, José Domingo, Enrique Mérida, José Bauliere, José Jimenez Aranda, Ricardo de Madrazo, Laureano Barrán, Gonzalo Bibao, José Garcia y Ramos, Luis Alvarez (Este es el cuadro *La silla del Rey* y es propiedad del emperador de Alemania, que lo ha prestado), José Garsalo y Alda.

La sala II está dedicada á la pintura Clásica.

Cuadros de: Goya (retrato de).—Francisco Herrera, el Viejo.—El Greco.—Pazzoja de la Cruz.—Murillo.—Alonso Sanchez Coello.—El Espagnoleto (José Ribera).—Francisco de Zurbarán.—Luis de Morales.—Claudio Coello.

La sala III está dedicada exclusivamente á Velázquez. Se destacan entre los cuadros expuestos en ella:

«Retrato de don Francisco de Quevedo», prestado por el duque de Wellington.

«El aguador de Sevilla», prestado por el mismo duque.

«La tortilla», prestado por sir Francis Cook, vizconde de Monserrate.

«Una mano de un obispo», prestado por la Reina Regente de España.

«Retrato de Juan Pareja», prestado por el conde de Carlisle.

«Retrato de Inocencio X», prestado por el duque de Wellington.

«Retrato del conde duque de Olivares», prestado por el capitán Hoiforp.

Galería IV, también de pintura moderna: Fortuny.—Eduardo León Garrido.—Vicente Maroli.—Vicente Palmari.—C. Maccarri.—Sanchez Barbudo.—José Domingo.—Francisco Pradilla.—Rafael Sanz.—Luis Falero.—Francisco Peralta.—José Garcia Ramos.—Baldomero Gálfo.—José Villegas.—Joaquín Sorolla.—José Jiménez.—José Casado del Aisal.—«La campana de Huesca» (boceto de).—Ignacio Pinazo.—Joaquín Agrasot.—Luis Alvarez.—Castimiro Sanz.—Aureliano de Borja.—Martín Riu y Ortega.—Rico Ojuda.

En esta sala está «La vicaría de Fortuny». Es un cuadro colosal, el mejor. Pertenece al marqués de Carcano. Está asegurado en 30.000 libras esterlinas.

## «La Buena ventura»

En el teatro de Apolo de Madrid se ha estrenado *La buena ventura*, zarzuela original de Lopez Ballesteros y Fernandez Shaw, música de los maestros Vives y Guervós.

De *El Español* son las siguientes líneas acerca de dicha obra.

Los partidarios de la desaparición del llamado *género chico*, en la verdadera acepción de la frase, están de enhorabuena.

La tendencia dominante en la literatura dramática comienza á acentuarse en términos decisivos, el triunfo del buen gusto, del delicado arte teatral, ha logrado imponerse, pese á quien pese.

Prueba de ello la hallará cualquiera en el éxito que anoche obtuvo la zarzuela estrenada en Apolo.

*La buena ventura* mereció desde las primeras escenas el aplauso unánime de la concurrencia, y al bajar el telón el público celebró con entusiasmo la labor artística de los autores.

Como rezaban los carteles la nueva obra está inspirada en *La gitaniella*, de Cervantes, y se ajusta mucho al desarrollo de la acción que el inmortal escritor trazó en dicha novela.

Los señores Lopez Ballesteros y Fernandez Shaw, literatos y poetas de grandes merecimientos, han realizado un brillante trabajo, dando á los usos de la novela verdadero carácter teatral, y buscando en el arte delicadísimo recursos, avalorados por un lenguaje correcto y ameno, un diálogo fácil y una inspirada versificación.

# Sedlitz Charles Chantaud

El mejor y el más barato de los purgantes, notable contra la constipación, la gota, los reumas, las enfermedades del hígado y estómago.

Para evitar las imitaciones fraudulentas, exijase el frasco redondo con papel amarillo y la firma del único inventor CHARLES CHANTEAUD, de París.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Consecuentes en su propósito de huir de las vulgaridades de que adolecen la mayoría de las obras de esta clase, los autores han prescindido del chiste vil y del retruécano de mal gusto.

La acción dramática, trazada con mucha habilidad y profundo conocimiento de los resortes escénicos, despertará gran interés desde sus principios.

Sinceros plácemes merecen los distinguidos autores de *La buena ventura*, que al sincero aplauso que anoche escucharon en Apolo unirá, sin duda, el del gran público, el de los admiradores del arte, el de los que van al teatro a deleitarse en la contemplación de la belleza.

De propósito hemos dejado de ocuparnos de la música, formando capítulo aparte, por entender que en la nueva zarzuela juega un papel importantísimo la partitura.

Se compone ésta de diez números, algunos de ellos inspiradísimos, pero todos dignos de los celebrados maestros Vives y Guervós.

Merecieron los honores de la repetición el dúo de tipos del tercer cuadro, que es de lo más hermoso que puede oírse, y el concertante del mismo cuadro, en que los maestros hacen gala de sus grandes conocimientos instrumentales.

La música, en conjunto, es magnífica; los autores han sabido acomodarse con exactitud a las diversas situaciones dramáticas, y han dado el color necesario a los principales motivos de la obra.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Inca

El mercado de hoy se ha visto reglamentado y concurrido.

Los precios que han regido en las transacciones son los que siguen:

Almendrón, de 90'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 15'00 a 15'50 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 15'00 a 00'00 id.

Cebada del país, de 12'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 11'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 9'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 8'00 a 0'00 id.

Habas para cocer, de 20'00 a 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'00 a 00'00 id.

Id. para ganado, de 18'00 a 00'00 idem.

Maíz, de 16'50 a 00'00 id.

Garbanzos, de 23'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 36'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 36'00 a 00'00 idem.

Id. blancas, de 31'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados, de 00'00 a 00'00 id. arroba.

Higos pasos, de 9'00 a 00'00 los 42'32 Kg. (quintal).

Azafrán, de 3'25 onza.

2 de Mayo de 1901.

#### Manacor

En la mañana de hoy ha dejado de existir víctima de larga enfermedad sufrida con heroica resignación don José Oliver Pont, procurador y ex alcalde.

Las generales simpatías que gozaba el finado, y su paso por la Alcaldía desde cuyo puesto no hizo exigencia alguna a la clase proletaria a pesar de las difíciles circunstancias por que atravesaba nuestro Municipio, queriendo cumplir con el Tesoro y Diputación, y pagar puntualmente a los empleados, han sido causa de que su muerte haya sido muy sentida.

Descanse en paz y Dios derrame el bálsamo de la santa resignación en los afligidos corazones de su viuda y demás familia.

—En las iglesias y oratorios de ésta han empezado a celebrarse con gran solemnidad los ejercicios del Mes de María viéndose muy concurridos.

—De doce a una de hoy ha oído copiosamente en casi todo este término municipal, los agricultores están muy contentos por creer que lo llovido es lo suficiente para que madure bien la cosecha de cereales y legumbres.—F.

2 de Mayo de 1901.

### De la capital

En el banquete que nuestros compatriotas residentes en Barcelona dieron anoche para festejar a nuestro compañero don Juan Torrendell, y del cual damos cuenta en la sección correspondiente, se acordó expedir el siguiente telegrama:

«ALMUDAINA.—Para la madre de Torrendell.

Los balears reunidos en fraternal banquete a la madre cariñosa y esposa amantísima, por el éxito que Torrendell obtuvo en el estreno del drama *El Encarriolats*.—Costa».

Hacemos también nuestra satisfacción que tal telegrama habrá causado a la familia de nuestro compañero.

En la plaza del Olivar se echa de ver al primer golpe de vista la falta de cos de las ocho palmeras que en aquel sitio se plantaron.

La reposición sería vista con satisfacción, por el deplorable efecto que causa dicha plaza.

El vapor *Isleño* fondeó en nuestro puerto ayer a las nueve y media de la mañana procedente de Valencia e Ibiza, conduciendo la correspondencia, algunos pasajeros y variada carga de ambos puntos.

Hemos recibido el segundo tomo de la Biblioteca popular de escritores castellanos dirigida por nuestro amigo don Pelayo Vizueta.

Dicho tomo contiene artículos selectos del notable escritor Mariano José de Larra (Figaro).

Agradecemos el obsequio y deseamos próspera vida a tan útil y agradable biblioteca.

Ampliando la noticia que dimos acerca de la próxima corrida de toros que han de torear Mazzantini y Montes, podemos añadir que el precio de la entrada de sombra será de 4 pesetas y la de sol será como en las otras ó sea 2 pesetas 50 céntimos.

Durante el mes de Junio y Julio habrá tres novilladas con ganado de Mirra, Cencha Sierra y Saltillo, lidiando los matadores *Galito*, *Morenito de Algeciras* y *Alvaradito*.

El Alcalde de Muro da cuenta de haber sido muerto por los agentes de su autoridad, un perro que al parecer estaba atacado de hidrofobia.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al recruta Miguel Fiel y Vila, natural de Valdemosa, para que dentro el plazo de treinta días comparezca en el local que ocupa el Batallón de Artillería de Plaza de Baleares, al objeto de responder a los cargos que le resultan en el expediente que se le instruye por falta de concentración a las filas.

En una circular dictada por el señor Tesorero de Hacienda de esta provincia, se advierte que los contribuyentes por impuesto sobre Derechos reales y transmisión de bienes del partido de Manacor, que no han hecho efectivos sus cuotas respectivas dentro el plazo legal, quedan incurso en el recargo del 50% de apremio, pudiendo satisfacer dichas cuotas y recargos dentro el plazo que marca el artículo 52 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Habiéndose instruido expediente a instancia del soldado Tomás Salamanca Serra, número 6 del cupo de Establecimientos, para el reemplazo de 1893, con objeto de acreditar la exención de hijo único en sentido legal de viuda pobre, contraída con posterioridad al ingreso en Caja, se ofrece dicho expediente a los tres mozos del mismo reemplazo, que obtuvieron en el sorteo los tres números siguientes al expresado, para que dentro el plazo de 15 días puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

El Alcalde de Andragó ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, la liquidación de las cuotas municipales de aquella villa, correspondientes al primer trimestre del año actual.

Según las mismas, los ingresos as-

cienden a \$ 285'23 pesetas, no habiéndose verificado pago alguno durante dicho período.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Santa María haber puesto a disposición del Juez municipal de la misma a una mujer presunta autora de haber colocado cierta cantidad de polvos en el armuerzo de una vecina, suponiéndose que dichos polvos eran nocivos a la salud.

El almuerzo de referencia ha sido también puesto a disposición del Juez competente.

—La del puesto de Santa Eulalia da cuenta de haber detenido a un individuo por recaer vehementes sospechas de que sea el autor de haber asesinado a un convecio infiriéndole una herida en el cuerpo y otras varias en la espalda, destrozándole además la cabeza con una piedra.

El interfecto se llamaba Vicente Mari Ferrer (a) Marija, de 73 años de edad.

El individuo detenido, juntamente con una camiseta con manchas de sangre ha sido entregado al señor Juez de instrucción de aquel partido.

Con destino a Barcelona, salió de nuestro puerto ayer tarde a las seis el vapor *Cataluña*, llevándose la correspondencia, 63 pasajeros y efectos. Entre el pasaje figuraba don Manuel Bonet.

Ayer tarde a las seis fondeó en nuestro puerto procedente de Cardiff el vapor inglés *Ella* conduciendo un cargamento de carbón mineral para la nueva fábrica del Gas.

Ayer tarde a las tres salió el vapor Cabrera para el cabo Enderrocat, en cuyo buque se embarcó el Capitán general señor Llof con el objeto de visitar las baterías.

Dicho vapor al anochecer estaba de regreso.

La guardia municipal y la policía continúan con buen éxito la averiguación para detener a los individuos que dirijieron el miércoles último los desmanes y atropellos cometidos en distintas fábricas de esta ciudad.

Los cuatro individuos detenidos por la guardia municipal se han declarado autores de los hechos que se les imputa, habiendo sido reconocidos por la guardia municipal como cabezas de motín.

De los siete detenidos por la policía solo uno no tiene oficio conocido, los demás obreros.

Todos ellos serán puestos a disposición del Juez de instrucción de este partido.

Un carro que ayer por la mañana transitaba por uno de las vías laterales del paseo del Borne, chocó contra uno de los pilastres derribando la maceta que este sostenía.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de diez pesetas a un basurero por haber cortado una palma de una de las palmeras de la plaza de la Lonja.

También castigó con otras multas de 5 pesetas a varios individuos por infracción a las Ordenanzas Municipales.

El día 31 del actual, tendrá efecto en el Juzgado de primera instancia del partido de Manacor, la subasta para la venta de un trozo de tierra sito en el punto denominado Camp d' en Juan Jaume, tasado en 200 pesetas.

Ayer por la mañana, fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, por el médico señor Gayá, un individuo que mientras estaba trabajando en una máquina de sacar agua tuvo la desgracia de que una de las ruedas de engranaje le cogiera la mano derecha dejándosela en muy mal estado.

Ayer por la mañana, se publicó un *Boletín Oficial* extraordinario con una relación expresiva de los acuerdos tomados por la Junta provincial del Censo electoral de esta provincia en la sesión celebrada el día 1.º del corriente con sucinta expresión de los fundamentos de cada uno.

Según un estado demográfico que publica el último número de la *Revista Balear de Ciencias Médicas*, durante el mes de Marzo último se registraron en esta ciudad 141 nacimientos y 141 defunciones.

Clasificadas estas por el sexo 75 fueron varones y 66 hembras.

Tocante al estado, fueron solteros 60, casados 46 y viudos 35.

En cuanto a la edad, fallecieron antes de cumplir seis meses 7; de seis meses a tres años, 22; de tres años a

seis, 7; de seis a trece, 3; de trece a veinte, 5; de veinte a veinticinco, 6; de veinticinco a cuarenta, 9; de cuarenta a sesenta, 20; de sesenta a ochenta, 49; de mas de ochenta, 13.

Fallecieron del aparato circulatorio 21; del respiratorio, 31; del digestivo 16; del genito-urinario, 6; del cerebro-espinal, 19; de otras generales 18.

Las enfermedades infecto-contagiosas causaron 11 defunciones el sarampión, 2 la influenza, 5 la difteria y 11 la tuberculosis.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, se halla expuesto por quince días al público a efectos de reclamación el expediente instruido con motivo del permiso solicitado por don Bartolomé Bauzá para instalar un motor de gas de dos caballos de fuerza en la fábrica de curtidos que tiene establecida en la calle de la Puerta de Mar.

A cosa de la una de la tarde de ayer una mujer que vive en la calle de la Ribera se arrojó desde una ventana de su casa a un patio, ocasionando el consiguiente susto a los vecinos.

Según parece dicha mujer se ve constantemente molestada por su marido y su suegra, quienes la obligan a estar encerrada en su casa.

Ayer por la tarde cuando se vió sola se arrojó por la ventana que está a unos cuatro metros de altura con objeto de huir a la casa de sus padres. A pesar del salto no sufrió el menor daño.

### LOS SUCEOS DEL 1.º DE MAYO

#### Otra protesta

Los primeros fabricantes e industriales de esta ciudad han acordado protestar ante el Gobierno de los atropellos y coacciones que algunos de ellos padecieron el día 1.º de Mayo.

El energético y elocuente documento es como sigue:

Los que elevan a la Autoridad esta protesta, industriales todos ellos que en los sucesos del día 1.º vieron atropelladas sus propiedades y prohibida su personal libertad y la de los senos obreros que habían concurrido a sus fábricas, lamentan amargamente que, entre los resortes de nuestra organización política y social, tan ricos y previsoros en otros órdenes, no los haya, y si los hay no se empleen, bastante eficaces para impedir ó al menos contener esos atentados tumultuarios contra el orden de la calle y contra el derecho y el domicilio privado, sin cuyo respeto un pueblo civilizado apenas se distingue de la horda salvaje.

Comprendemos muy bien que en ciertas explosiones repentinas de una multitud, imponente por su número y por su fuerza, que grita pero no daña, se acuda por la Autoridad, antes que a medidas extremas de coacción material, a temperamentos persuasivos y discretos, aunque nunca deprimentes y corruptores del propio principio de autoridad. Pero cuando el alboroto degenera en atropellos de personas, en pedrea de indefensos edificios, en coacciones violentas a la libertad y al derecho de trabajar, en la bárbara destrucción de máquinas y enseres industriales, y hasta ensaqueo de alguna bolsa y fractura de caja de caudales, es inconcebible entonces que para reprimir tamaños desmanes no se utilicen sin demora y briosamente todos los medios oficiales y colectivos de defensa social. Porque si se contemporiza con tales desafueros, ó no se les ataja como es debido, el mal cundirá y aumentará de manera que habremos de apercibirnos todos a la defensa individual, ya que la social resultaría impotente. Algo de esto pudo ocurrir el día 1.º en algunas de nuestras fábricas, especialmente en la de don Juan Oliver, donde, a no ser por la autoridad y consejo del patrono, los obreros parecían decididos a emplear la fuerza, si era preciso, contra los asaltantes que les querían obligar al cese del trabajo.

Y cuando los desmanes pueden ser previstos con anticipación, y probablemente ahogados en su comienzo mediante una actitud decidida y enérgica por parte de las autoridades, y con rápidas medidas coercitivas que, en tales extremos, son el único recurso para que vuelva a apoderarse de los ánimos el respeto a la ley, es más doloroso todavía que no se adopte esta línea de conducta, que podría evitar los daños, y el mal precedente, que es peor. ¿Se estaba el día 1.º en este caso? Sinceramente creemos que sí, dicho sea con toda la consideración que a la Autoridad es debida, y hechas las convenientes salvedades acerca de los móviles y propósitos, seguramente bien intencionados, de

los dignos funcionarios a quienes hemos de aludir, los cuales pueden haber errado, pero será de buena fe, en la elección de los medios que emplearon.

Como los periódicos han relatado minuciosamente lo acaecido, y todo ello es además notorio y público, no necesitamos detallar los sucesos, y sólo nos ocuparemos en los precisos para demostrar nuestra queja.

Sea la que fuere nuestra particular opinión respecto a si es la manera más apropiada de festejar el trabajo holgar un día entero para imponer violentamente el descanso y la privación del jornal a los compañeros que acaso lo necesitan para la subsistencia de su desvalida familia, y que, aunque no lo necesiten, tienen el perfecto derecho de trabajar cuando quieren y de que las autoridades les aseguren el ejercicio de este derecho, nos importa lo primero afirmar que todos y cada uno de nosotros habíamos dejado en absoluta libertad a los obreros para que el 1.º de Mayo acudiesen ó no a la fábrica, según les conviniese. Libre y espontáneamente, pues, estaban trabajando los que acudieron, que fueron casi todos, porque en Mallorca la gran mayoría de los trabajadores está compuesta de hombres equilibrados y reflexivos, poco propensos a dejarse engañar por teorías irreales, y menos aun por ciertos soliviantadores de oficio, ordinariamente venidos ó influidos de fuera, y así no es de extrañar si entre los grupos que, procedentes ó desprendidos de la manifestación, cometieron los atropellos, figuraban contados obreros de los que verdaderamente merecen este nombre; y aún a la manifestación calculamos que solo concurrió un octavo de los trabajadores de Palma. Pero esta misma circunstancia facilitaba el camino de la represión a las Autoridades. Si realmente el alboroto hubiese sido promovido por toda la masa obrera, la cosa era más grave y mucho más difícil de contener.

Realizado, empero, por una multitud incoherente, compuesta en buena parte de la vagancia profesional y del indefectible aluvión de granjería y chiquillos, y solo en proporción muy débil de trabajadores levantiscos, las Autoridades pudieron en concepto nuestro avasallar sin gran dificultad el heterogéneo enjambre, sofocando energicamente los primeros tanteos de violencia. Para lo cual hubieran contado, no sólo con el apoyo del público todo (y mucho es tenerlo favorable), sino también con el de los innumerables obreros que estaban trabajando y hasta con un núcleo, por lo visto, de los manifestantes, que publica una protesta contra los atropellos. En esas *crecidas* de la popular revuelta, lo mejor y más seguro es deshacer con mano férrea la primera ola que se hincha. Si se la deja embriagarse, pronto sale de madre.

Ojalá,—el día 1.º, cuando un grupo de manifestantes empezó las coacciones cerca del Borne y poco después en Santa Eulalia y en una obra cercana, obligando con amenazas a los albañiles a dejar el trabajo y rompiendo una tubería que no ha vuelto a parecer, ojalá la Autoridad, que ya debía estar prevenida para todo evento, hubiese intervenido eficazmente y con los medios de que dispone y es más que probable que se hubieran evitado mayores atropellos. Desgraciadamente no sucedió así y por el contrario, parece seguro que en Santa Eulalia, donde los albañiles se resistían a abandonar la obra, fueron invitados y casi rogados, muy cortemente esto sí, por algún jefe de policía para que dejaran el trabajo, en evitación de más serias complicaciones. Y, como es consiguiente, no se evitó nada, y, alentados los revoltosos con esa actitud desmayada de la autoridad, que ellos traducen por debilidad y miedo, no tardaron en ejercer violencia sobre personas y cosas en el taller de don José Rubert, cuya casa invadieron, amén de la consiguiente rotura de cristales; repitiéndose la escena en la fábrica de camisetas de la Plaza del Socorro, donde arrancaron y destrozaron la puerta vidriera para obligar a dos infelices blanqueadoras a que celebrasen la fiesta del trabajo; y poco después en las fábricas de mantas de don Bartolomé Barceló y de don Martín Barceló y en la de tegidos de los herederos de Vicente Juan. Pero lo que no tiene nombre aplicable, como no sea en los dictados más acerbos del Código Penal, es la devastación vandálica de la fábrica de gaseosas de don Jaime Ordinas, la cual se hallaba cerrada y sin trabajador alguno y ello no obstante los asaltantes derribaron la puerta, penetraron en el edificio, destrozaron la maquinaria, el motor de

gas y cuanto hallaron á mano, aniquilando así, en frío, y sin pretexto siquiera, la única propiedad de un industrial laborioso, propiedad amasada por largos años de fatigas y privaciones, y destruida ahora, como en sangrienta parodia, en la llamada fiesta del trabajo. ¿Quién resarcirá al triste perjudicado?

Cierto que unos pocos guardias municipales y policía trataron, en vano naturalmente, de impedir alguna de esas fechorías, y que más tarde acudieron el señor Gobernador y el señor Alcalde al Colegio de PP. Agustinos, que había sido apedreado; pero el daño estaba ya causado, y lo que importaba era prevenirse contra la repetición. Se decía públicamente que por la tarde los grupos irían á la fundición de Oliver y á la Algodonera. Creyóse, por lo tanto, que las Autoridades, aleccionadas ya con los sucesos de la mañana, tomarían todas las precauciones imaginables para impedir nuevas violencias. Los grupos fueron, en efecto, á la Algodonera, y allí obligaron al cese del trabajo; y presentándose luego en la fundición de Oliver, reprodujeron sus exigencias, á que no quisieron doblegarse los ciento setenta obreros que estaban en la fábrica. Se apedreaba la casa, según costumbre, cuando acudió el señor Alcalde, y esta autoridad tuvo á bien aconsejar al señor Oliver que hiciese dejar el trabajo á los obreros y que estos saliesen á la calle, si quería evitarse disgustos; á lo cual se opuso el señor Oliver para que no ocurriese una colisión, pues los obreros de dentro no estaban dispuestos á ceder á la imposición de los de fuera, y querían repeler la agresión injusta. Cerrada la fábrica, pero sin salir de ella los trabajadores, la enegrida revuelta continuó su gira por el Arrabal de Santa Catalina, y en la fábrica de maderas Perras y Mateu, enlutada todavía por la recentísima muerte del primero, los valientes manifestantes del trabajo proporcionaron un susto á la atribulada familia, volvieron á tirar piedras y á romper cristales, y se dice que la impresión recibida por una hermana del señor Perras, que se hallaba convaleciente de enfermedad gravísima, ha precipitado su recaída y muerte. En este punto fueron los manifestantes de Santa Catalina disueltos por la Guardia Civil, cuando ya no quedaba vidrio entero, y los grupos se disolvían por sí mismos.

¿Será aventurado presumir que la oportuna intervención de la Benemerita en los primeros momentos del conflicto, y una actitud más enérgica de las Autoridades hubieran evitado muchos males?

No es precisamente para dolernos de los pasados que exponemos aquí esta pública queja, pero sí con el objeto de precaernos contra los futuros que puedan sobrevenir, y que se repetirán probablemente con tanto mayor ahínco y saña cuanto más se confíe en que nosotros y los operarios que quieren trabajar hayamos de quedar en la orfandad y el desamparo. Los auxilios oficiales, llegados á tiempo y en tamaño proporcionado al caso, son la obligada garantía que debe el Poder público á la sociedad, no sólo por los estímulos de la propia conservación pero también en justa correspondencia á los sacrificios cada vez mayores, que al país productor se exigen y á que todos con patriótica paciencia nos sometemos. Pero no se nos ponga en el caso de que, con salvajadas como la de ayer, evitables ó impunes, adquiramos la completa certidumbre de la esterilidad de nuestros sacrificios, hasta para cubrir las más elementales atenciones de la vida civilizada.

Palma 2 de Mayo de 1901.  
Juan Oliver.—José Rubert.—Herederos de Vicente Juan.—García y Calvet.—Martín Barceló.—Juan Perras y Perras.—Miguel Bestard.—Antonio Vidal.—Lorenzo Ordines.—Antonio Esteve y Oliver.—Antonio Comas.—Serra y Llompard.—Francisco Mateu.—Juan Perras y Bartolomé Barceló.  
Siguen las firmas.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en Santa Magdalena á la Beata.  
Exposición á las seis de la mañana, á las nueve y media misa cantada por la Comunidad. Al anochecer, un rato de meditación, la estación y la reserva del Santísimo.

**Otras funciones**

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, se continuará la devoción del mes de María.

**Teatro**

Una agradable acogida y un éxito franco tuvo anoche *La balada de la luz*, zarzuela original de don Eugenio Sallés con música del maestro Vives. Aunque el desarrollo languidece algo, llega sin embargo á interesar. Su lenguaje es castizo y sus gracias son cultas, saliendo del chiste de relumbón.

La música raya á mucha más altura; repetidas veces el público la aplaudió, con aplauso espontáneo y ruidoso. El maestro Vives ha consolidado en Palma la buena fama que había obtenido con *La luz verde*.

Muchos elogios y aplausos hubo para el decorado, especialmente para el del último cuadro que es de gran efecto: representa un castillo aminorado á la luz de la luna.

Al concluir la obra se levantó el telón repetidas veces recibiendo los aplausos de la concurrencia, la señorita Canela y el señor Martínez junto con el director de orquesta señor Senis.

Para esta noche está anunciado el beneficio de la triple señorita Canela con *El Cabo primero*, *La balada de la luz*, *Cosas del querer*, diálogo original de un autor de esta localidad, y *El duo de la Africana*.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola . . . . .	106 00
Crédito Balear . . . . .	93 25
Salinera Española . . . . .	175 00
Obligaciones al 6 por 100 . . . . .	104 00
Obligaciones al 5 por 100 . . . . .	101 00
Bonos Municipales . . . . .	38 00
Isleñas . . . . .	52 50
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	44 25
Alumbrado por Gas . . . . .	65 00
Unión Comercial papel . . . . .	50 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 3 de Mayo . . . . .	
4 p. interior perpétuo . . . . .	72 20
4 p. exterior perpétuo . . . . .	00 00
4 p. amortizable . . . . .	00 00
Cubas 86 . . . . .	86 00
Cubas 90 . . . . .	71 75
Aduanas . . . . .	00 00
Filipinas . . . . .	00 00
Banco de España . . . . .	492 00
Tabacos . . . . .	386 75
Francos . . . . .	36 15
Libras . . . . .	34 15
Amortizable al 5 p. . . . .	93 30

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal particular)

**La huelga**

Barcelona 3 á las 1'30  
En el día de hoy han ocurrido varios disturbios en esta capital.

Algunos de los grupos que desde las primeras horas de la mañana se habían apostado cerca de las cocheras de los tranvías, han impedido que salieran los coches.

Tanto la guardia civil como la policía han disuelto varias veces dichos grupos, pero estos enseguida volvían á rehacerse.

Hay algunos *esquiroles* heridos por las piedras que les arrojaban los huelguistas.

En San Martín de Provensals han apedreado el tranvía.

Lo mismo ha sucedido en San Andrés, pero sin consecuencias.

**Regionalistas y libertarios**

Barcelona 3 á las 1'40  
" " " " 1'45  
" " " " 1'50

Esta noche se celebró un meeting electoral regionalista presidido por Dr. Robert.

Como que había despertado gran expectación ha acudido mucha gente.

Ciertos elementos obreros, como hacía presumir un suelto publicado por *El Diluvio* en su edición de esta mañana calificando de clericales á los elementos que celebraban dicha reunión, han acudido allí con objeto de perturbarlo.

Un grupo de unos 200 libertarios ha empezado á insultar á un orador, promoviendo con este motivo gran escándalo.

Algunos de los libertarios, han sacado navajas, lo cual hizo que entre el público se produjera el

pánico, pero otros de los asistentes al meeting han hecho frente á la agresión descargando silletazos.

Quedó empeñada la lucha. No sin esfuerzos se consiguió echar del local á los libertarios por el público y la policía.

Una vez fuera esta fué agredida, disparándose varios tiros, dando lugar á carreras.

Cuando se oyeron los tiros hablaba un orador fogoso, arrancando aplausos, pero el orden estaba restablecido.

Sin embargo el delegado del Gobernador suspendió el meeting.

Fuera se formaron varios grupos, comentando los hechos.

Un grupo numeroso de catalanistas bajó por las ramblas cantando *Los Segadores*; pero la policía les atajó el paso, dispersándolo á sablazos y palos.

Hubo carreras, cristales rotos y varios heridos.

**A Torrendell**

Barcelona 3 á las 1'50  
Los baleares residentes en Barcelona han dado un banquete en obsequio á nuestro compañero de redacción don Juan Torrendell, por el éxito alcanzado en el estreno de su drama *Els Encarriats*.

Han asistido varios literatos catalanes, reinando la mayor animación y cordialidad, alentando á Torrendell para que dicho drama no sea el último que lleve al Teatro.

Se acordó dirigir un telegrama de felicitación á la madre y cariñosa esposa de nuestro estimado compañero.

**Amengual.**

(De nuestro servicio particular)

**Los Ingenieros agrónomos.-Batida.**

Madrid 3 á las 13'20  
Se ha firmado un Real decreto jubilando del cargo de inspector general de caminos, señor León y Castiello.

Se ha firmado también otro disponiendo que los ingenieros agrónomos puedan ingresar en los cuerpos con la categoría de ingenieros segundos, cuando estén vacantes todas las plazas.

**Tánger.**—Los moros rebeldes del Sus batieron á las tropas del sultán.

**Mencheta**

**NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

(De nuestro corresponsal particular)

**Detalles de los alborotos**

Barcelona 3 á las 23'40  
> > > 23'45  
> > > 23'50

El periódico regionalista *La Veu de Catalunya*, cuenta en su número de hoy lo ocurrido anoche, con los siguientes pormenores.

Dice ante todo que no fueron libertarios quienes promovieron los alborotos, aunque los había, sino gente pagada por los caciques.

Los capitaneaba el Alcalde de barrio de la Barceloneta que aspira ser concejal en las próximas elecciones municipales.

El número de los revoltosos eran de unos cuarenta, quienes fueron convidados antes á cenar, habiendo procurado calentarles la cabeza.

Luego se marcharon formados, alborotando al vecindario.

Uno de ellos llevaba el saco con un gato muerto, que luego fué herido sobre el escenario.

Formaban el grupo gente reclutada en la Barceloneta.

Algunos municipales y consu-

meros vestidos de paisano entraron en el teatro ya alborotado.

El capitán quedó fuera huyendo cuando oyó las primeras voces.

Añade el periódico citado que á cada hombre le dieron dos duros.

Según parece las autoridades tratan de perseguir criminalmente á los originadores de tal hecho.

**Llegada del señor Pi y Margall**

Barcelona 4 á las 0'10  
Ha llegado el señor Pi y Margall, que ha sido recibido en la estación por gran número de amigos políticos, quienes le acompañaron hasta su domicilio.

Al llegar al paseo de la rambla los acompañantes obligaron al coche á ir por el centro del paseo.

Frente á la redacción del periódico *Juventud*, se detuvo el carruaje y los redactores del periódico salieron al balcón agitando las barretinas y una bandera catalana.

**Los huelguistas**

Barcelona 4 á las 0'30  
Durante todo el día de hoy han continuado los huelguistas ejerciendo toda clase de coacciones é impidiendo que salieran los tranvías.

Los de la línea de Badalona han circulado durante la mañana, teniéndose que retirar por la tarde á causa de las piedras que colocaban los huelguistas sobre los railes.

Frente á las cocheras de la compañía de tranvías eléctricos han ocurrido varios incidentes de escasa importancia.

**Elecciones**

Barcelona 4 á las 0'35  
Esta noche se ha celebrado la designación de compromisarios en la Sociedad Económica de Amigos del País, para la elección de un senador.

Han triunfado los casiquistas por 14 votos, á causa de haber votado con ellos muchos silvelistas que antes votaban en contra.

**Protesta**

Barcelona 4 á las 0'44  
Los representantes de las Compañías Inglesas, Belgas y Catalanas de tranvías, omnibus y ferrocarriles del interior, han dirigido una enérgica protesta al señor Gobernador, contra las coacciones.

En dicha protesta se quejan los firmantes de que las autoridades no les hayan prestado el suficiente apoyo.

La Compañía Inglesa está decidida á no intentar nuevas salidas hasta que las autoridades le presten la debida seguridad.

**Meeting**

Barcelona 4 á las 1'15  
Se ha verificado un meeting para protestar contra los fusilamientos de los anarquistas presos en Montjuich.

Los oradores han sido muchos, contándose entre ellos Isart, Bula, Junoy y Lerrouxme.

Este último ha alcanzado grandes aplausos.

A la salida había gran expectación, pero nada ha ocurrido. Las autoridades habían tomado grandes precauciones, viéndose por los alrededores del local gran número de individuos de la policía y guardia civil de a pie y á caballo.

Según parece se ha ordenado que se proceda judicialmente contra el autor del pasquin, convocando el meeting.

**Amengual**

(De nuestro servicio particular)

**Pidiendo trabajo**

Madrid 30 á las 17'45  
Se han presentado algunos de los huelguistas pidiendo trabajo. La empresa se muestra intrasigente, no queriendo admitirlos. En el paseo de Recoletos chocó un tranvía con un carro de transportes, no resultando averiado ninguno de los dos.

**Los huelguistas.-Tiros y pedradas.**

Madrid 3 á las 18'30  
Tampoco han salido hoy los tranvías de la línea de Badalona, habiéndose hecho coacción en un tren y un tranvía á vapor que intentaban salir.

Hay detenidos algunos de los que coaccionaban ayer.

Los huelguistas colocaron piedras sobre los railes, haciendo descarrilar á un convoy.

Resultaron varios heridos por las pedradas.

La Guardia civil hizo algunos disparos al aire.

**Nombramiento.-Otras noticias**

Madrid 3 á las 20'10  
Se ha firmado el nombramiento del señor García Barrado para el cargo de Director de la Deuda.

En vista del retraimiento de los fabricantes de azúcar para llegar á una solución, una comisión de labradores de Motril ha pedido al señor Canalejas que interviniera en el asunto para conseguir el arreglo.

Este aceptó, acompañándoles á ver al señor Moret; conviniendo llamar á los fabricantes de Granada para celebrar varias reuniones en las que asistan todos, encaminadas á solucionar los conflictos.

El Alcalde de Cádiz ha telegrafiado al señor Moret los propósitos del Ayuntamiento, de apelar á la Audiencia para que anule el censo.

**Alborotos en Valencia**

Madrid 3 á las 21'10  
Un despacho de Valencia dice que los huertanos del pueblo de Alboraya entraron en la capital con actitud levantina, vaciando varias cubas que traían de Paterna en el torrente.

Al ser reprendidos por la policía, la agredieron á garrotazos, resultando gran número de contusos.

Hay varios detenidos. Salió el Gobernador que ordenó á la benemerita y á la policía que los disolviera, logrando de este modo restablecer las tranquilidad.

**Noticias varias**

Madrid 3 á las 22'15  
El señor Montilla prepara una circular referente á la intervención de los fiscales en los asuntos electorales y de la prensa.

El señor Bulrich se despidió del señor Aguilera en plena sesión, abrazándose ambos. dicen de Bilbao que han sido despedidos 130 trabajadores del dique que observaron la fiesta del 1.º de Mayo.

**Murcia.**—El Gobernador ha salido para Mazarrón al objeto de restablecer la tranquilidad.

El gobierno del Japón ha dimitado dejando al Estado en difícil situación.

**Mencheta**

**TEATRO PRINCIPAL**

Funcion para hoy  
El cabo primero.—*La balada de la luz*.—*Cosas del querer*.—*El duo de la Africana*.  
La Celosa.—*La balada de la luz*.—*Un casament del dimoni*.

A las ocho.  
Precios.—Entrada general 0'85 pesetas.—Al paraíso 0'60.

**VAPORES CORREOS**  
**SALIDAS DE PALMA**  
 Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza.  
 Martes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (vía Alcudia).  
 Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 • Viernes á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.  
 Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (vía Alcudia).  
**LLEGADAS Á PALMA**  
 Lunes á las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcudia).  
 Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)  
 Miércoles á las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).  
 Jueves á las 9 de la m. de Barcelona, (vía Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.  
 Viernes á las 10 de Ibiza y Valencia.  
 Sábados á las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**  
 Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Abril de 1898.  
 De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**DILIGENCIAS**  
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas á Palma
Andraig	Marina, 8	2 tarde	7 m
S'Arracó	Marina, 8	2 tarde	7 m
Capdeñá	Santacilia	2 tarde	7 m
Calviá	Santacilia	2 tarde	7 m
Esportis	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Establiments	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Estalenchs	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Banyalbufar	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Puigpunyent	P. del Olivar	2 tarde	7 m
Valldeusa	San Miguel, 84	2 tarde	7 m
Dejá	San Miguel, 84	2 tarde	7 m
Sóller	San Miguel, 84	2 tarde	7 m
Bunyola	San Miguel, 80	2 tarde	7 m
Bunyola	San Miguel, 80	2 tarde	7 m
Luchmayor	Bauló, 6	2 tarde	7 m
Santanyi	Bauló, 6	2 tarde	7 m
Campos	Bauló, 6	2 tarde	7 m
Sancellas	P. de S. Ant.	2 tarde	7 m

**¡COMERCIANTE!** Es un hecho. El público no compra sino lo que se anuncia más. A mayor publicidad mayor venta. Quien no vende es porque no anuncia. Centro de Anuncios de JUAN GONZALEZ, Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma.  
**DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR**

# HERNIADOS--Trencats--LEED

El braguero inflexible con regalo de la casa Vidal de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Calophyllum laeophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de «hernias» por antiguas que sean.  
 Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construidos ex profeso para cada caso bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la «hernia» y molestan menos al herniado.  
 El «parche anti-herniario Vidal» tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la «hernia», produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llega y quita el dolor debido á los cambios atmosféricos. Siendo muchísimas las señoras que por temor de ser reconocidas dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus «hernias», cuando tan fácil les sería el librarse de dichas sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesaria su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su «hernia» las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.  
 Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros, adolecen del defecto de no contentarse bien la «hernia», pues que dejan escapar á por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa y que previene siempre de la mala construcción del braguero y sobre todo de la mala forma que se da á la pelota del mismo, aconsejamos pues á los quebrados que se encuentren en este caso, se avienten con nosotros para que una vez vista la «hernia», indiquemos la clase de braguero que necesitan y la forma que debe afianzar la pelota para poder contener ó mantener bien reducida dicha «hernia», evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, y aun de algunas enfermedades, entre ellas la «estrangulación», terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.  
 El especialista señor Vidal, estará en esta capital desde el día 24 de este mes, al 8 del mes de Mayo, esto es, quince días, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 83, donde podrá consultarle, cuantos deseen curarse de sus «hernias», y recibirá todos los días de 10 á 1 y de 4 á 8 de la tarde.

**HERPES**  
 CURÁNSE CON EL LINIMENTO SEGANTE ANTI-HERPÉTICO  
**ROVER**  
 Premiado en la Exposición anexa al IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía  
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.  
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.  
 Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.  
**DEPÓSITO GENERAL:** Plaza de Antonio Maura.  
**CATARROS**  
 BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERTINACES  
 Se curan con el licor breá ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.  
**CUATRO REALES FRASCO**  
 Depósito general. Farmacia de las Copiñas, Plaza Antonio Maura—PALMA

**NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL**  
 han dejado de curar pronto y radicalmente las *Blenorragias* (purgaciones) *Gonorrreas* y demás flujos de las vias urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.  
**35 años de éxito creciente**  
 Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 2.

**AUER**  
 EL MEJOR Y MAS ECONOMICO DE LOS MECHEROS  
 Para evitar defraudaciones con los falsificados que se expenden en esta Capital exíjanse las marcas de fábrica S. T. AUER en los Mecheros y en los manguitos.  
 Son colocados exclusivamente por los empleados de la Sucursal en Palma—90—BORNE.

**SANGRE PURA**  
 es la fuente de buena salud.  
**La Zarparrilla del Dr. Ayer**  
 Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito,  
 Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llovera la Vida.  
 Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, pues todos los comunicantes aseveran que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó.

**EL REGIONALISMO**  
 por don Juan Mahé y Flaquer.—Precio, 1'50 pesetas.  
**LA CUESTION REGIONAL**  
 por don Miguel S. Oliver.—Precio, 1'50 pesetas.  
**Libros para Contabilidad**  
 De todas clases, sólidos, buen papel y á precios económicos.  
 Amengual y Muntaner—Cadená, 2

**NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**  
**El Tricofero Padró**  
 que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
 50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
 Véase en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.  
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**No más pelo blanco**  
**Tintura del Doctor Jimeno**  
 para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.  
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Compra y venta de fincas**  
 Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

**Mujeres presa de debilidad y cansancio**  
 que han tenido que guardar cama, aquejadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen la  
**Zarparrilla del Dr. Ayer**  
 el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.  
 Fíldoras del Dr. AYER, Azucaradas, El Mejor Purgante.  
 PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

**VISTAS de Mallorca**  
 La casa Amengual y Muntaner acaba de editar cinco cuadernos de vistas de Mallorca en foto grabado, que se venderán al número de 0'50 pías.  
 Cada cuaderno tamaño en 4.º sonátese ocho vistas y unas bonitas subvías.  
 ¡Ocho vistas dos reales!

**CENTRO DE ANUNCIOS**  
 PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA  
**JUAN GONZÁLEZ**  
 Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares—  
*La Almudaina y La Ultima Hora*  
 Tarifa de precios que empezó á regir el 1.º de Julio de 1900  
 Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.  
 Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página á ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y á ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.  
 Anuncios en la 4.ª página á ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8.  
 Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10 por tirada de periódico.  
 Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.  
 Contratos de anuncios, con ventajas para las compañías navieras.  
 Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.  
 Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar.  
 Ventaja positiva para los señores anunciantes.  
 Descuentos.—Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.  
 Condiciones.—Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.  
 El Timbre á cargo del anunciante.  
 El pago se efectuará por adelantado.  
 NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán á doble precio.—Los Comunicados á triple precio.

**ANUNCIOS MORTUORIOS**  
 Tarifas de precios que empezaron á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al  
**CENTRO DE ANUNCIOS**

EN 1.ª PAGINA *****	
Un anuncio de toda la página	Ptas. 200'00
Un id. de media página	100'00
Un id. de tres columnas	50'00
Un id. de dos columnas	30'00
Un id. de una columna	15'00
EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA ****	
Un anuncio de toda la página	Ptas. 150'00
Un id. de media página	60'00
Un id. de tres columnas	35'00
Un id. de dos columnas	15'00
Un id. de una columna	10'00
EN 4.ª PAGINA *****	
Un anuncio de toda la página	Ptas. 75'00
Un id. de media página	50'00
Un id. de tres columnas	25'00
Un id. de dos columnas	10'00
Un id. de una columna	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.